

支えあういのちと愛

～千葉の会だより～

2月号 2022.2.1

発行：千葉骨髓バンク推進連絡会
〒267-0054 千葉市緑区大高町18-37 北村方
TEL/FAX 043-497-5083
<http://www.marrows.or.jp/chiba/>

新年を迎えて（コロナ禍3年目に突入）

2022年が明けましたが、年明け早々コロナ禍はオミクロン株のため瞬く間に第6波が全国に広がり、1月9日（日）に「まん延防止等重点措置」が3県へ発令されたのを始め、計3回発令され27日（木）には34都道府県にまで広がりました。このままでは4度目の「緊急事態宣言」が発令されそうな勢いです。

思い返すと2020年2月にダイヤモンドプリンセス号内で新型コロナウイルス感染症は集団発生し、その後海外から感染した観光客、帰国者の入国と共に全国に拡散し、盛衰を繰り返しながら昨年未までに第1波から第5波までありました。12月の第5波では感染者が全国で100人を切るところまで押さえ込みましたが、今年に入り過去最大の感染者数となる第6波で、3年目を迎えることになりとても残念です。

過去2年間、当会の骨髓バンクボランティア活動は、大きな制限を受けました。コロナの影響がほとんどなかった2019年度の献血併行登録会は、369回開催（内大学69回）、登録者1,522人でしたが、コロナ禍が蔓延した2020年度は、4～7月は登録会が中止となり、登録会回数は半分以下の161回（内大学0回）、登録者は三分の一以下の492人でした。2021年度は、途中経過ですが4～1月の10ヶ月の実績で、登録会回数は277回、登録者は678人と持ち直してきました。しかし残り2ヶ月のコロナ禍の動向が懸念されます。

またこの2年間は中止や延期になった行事が多数ありました。①医療講演会 ②骨髓バンクチャリティ「コンサートと落語会」 ③アクアラインマラソンでの普及啓発 ④東京マラソンでの支援活動 ⑤箱根駅伝での普及啓発 ⑥野田夏まつり躍り七夕での普及啓発と説明会 ⑦幕張メッセ「東京オートサロン」、「フリーマーケット」での普及啓発と献血併行登録会 ⑧「いのちの輝き展」等々です。

2022年度は、少しでもコロナ禍に光明が射すことを心から祈念し、成田市での骨髓バンクチャリティ「コンサートと落語会」（22年11月26日（土））を開催できることを前提に会場を予約しました。ドナーを待っている多くの患者さんのために、千葉の会は会員一同今年も献血併行登録会、普及啓発のイベント開催に力を入れて参ります。本年もよろしくお願いたします。（20年度、21年度登録会実績グラフご参照）

（会長 梅田正造）



千葉赤十字奉仕団裁縫奉仕部の方とのケア帽子づくり 1月20日（木）

2016年から、日本赤十字社県支部のご協力で千葉赤十字奉仕団裁縫奉仕部8名の方とのケア帽子づくりが始まりました。新型コロナの影響で2年間作業が途絶えていましたが、今年に入り千葉赤十字会館で再開することができました。又沢山の団体、個人の方々のご支援をいただいております。

毎年クリスマスプレゼントとして必要とする方々に使っていただけるよう病院に贈らせていただいております。最近、血液の病気で抗がん剤治療をした方から、直接お話を聞くことができました。24歳で発病、髪の毛はすっかりなくなっただけですが、看護師さんがタオル帽子を2個持ってきてくださったそうです。抗がん剤の副作用で汗がびしょり、特に頭はよく汗をかいたのでタオルのケア帽子は汗がふけるので役に立った、とお話ししてくださいました。この方は今、とてもお元気です。今年のクリスマスには次の病院に贈らせていただきました。

国立成育医療研究センター、聖路加国際病院小児科、千葉県こども病院、君津中央病院、千葉労災病院、千葉市立青葉病院、千葉大学附属病院、帝京大学千葉総合医療センター、東京大学医科学研究所附属病院、国保旭中央病院。以上10病院に580個をお届けしました。

*タオル（柄物、色物）のご提供をいただくと助かります。（西島一恵）



千葉赤十字会館でのケア帽子づくり



寄贈したケア帽子

登録会報告

モノレールちば駅献血ルーム 12月6日(月) 説明員 久永幸子

登録者6名 説明者6名の結果でした。混み合う事もなくスムーズに流れた献血併行型登録会でした。入口横にピンクの幟旗を取り付けてくださいました。説明のみの方の内3人は献血後に「登録したい」と来られましたので、チャンスをお渡しして説明しました。他2人はひとは学生さんで年齢が若く親に相談してから、もうひとは年齢オーバーでした。



イオンモール幕張新都心 12月12日(日) 説明員 山本栄、久永幸子

登録者4名 説明者6名の結果でした。12月にしては、献血者は待ち時間もなく順調に進んでいました。受付での案内もほとんどもなくあり感謝でした。

2人体制でしたが同時2名説明が2回あり良かったです。薬服用の方が2名、家族と相談で、チャンス持ち帰りの方も多かったです。声掛けした中には、会社で登録説明員の話聞いたことがあると話された方もありました。(山本栄)



松戸献血ルーム 1月13日(木) 説明員 山口智子、熊谷栄枝

登録者1名 説明者2名の結果でした。マスクをしているので年代の予想が難しく、声掛けしても年齢越えの方が多くおられました。献血後に詳しく話を聞きたいとバンクコーナーに見えた方に説明し、次回献血時に登録をお願いしてチャンスをお渡ししました。ルームの方より比較の木曜日は献血者が少ない旨の情報がありました。片づけをしている時、献血にいらした方が「骨髄バンクには子供が助けられました。ありがとうございます。このような努力で救われたのですね」とのご挨拶があり、嬉しく思いました。(山口智子)



柏献血ルーム 1月21日(金) 説明員 柴谷みち子

登録者8名 説明者4名の結果でした。午前は3名、午後5名の登録でした。全体的には中年層が目立ちましたが、ロッカー前で若そうな方々中心に声掛けしたら、今回はほとんどの方が応じて下さり嬉しかったです。登録された方は、数年前事情により登録を取り消したが再登録された方、財団に電話でチャンスを取り寄せ持参された方、親戚が白血病になった方、他計8名でした。説明のみの方は、休みが取れない、検討します、アレルギー薬服用中、献血後の方で説明を聞きたいと見えた方4名でした。



| 登録会報告(会場) | 12月 | 登録者数(人) | 献血者数(人) | 説明員 |
|---------------|--------|-----------|--------------|------------------|
| 富津市役所 | 2日(木) | 7 | 92 | 西島隆史 西島一恵 |
| 白子町健康づくりセンター | 2日(木) | 3 | 73 | 北村美和子 |
| 銚南町保健福祉センター | 6日(月) | 1 | 26 | 西島隆史 西島一恵 |
| モノレールちば駅献血ルーム | 6日(月) | 6 | 91 | 久永幸子 |
| 柏献血ルーム | 8日(水) | 2 | 64 | 梅田正造 柴谷みち子 |
| イオンモール幕張新都心 | 12日(日) | 4 | 55 | 山本栄 |
| 君津市保健福祉センター | 13日(月) | 3 | 105 | 西島隆史 西島一恵 |
| 長南町保健センター | 14日(火) | 0 | 33 | 久永幸子 |
| 船橋市役所 | 15日(水) | 3 | 67 | 山本栄 志田和子 |
| 船橋献血ルームフェイス | 15日(水) | 6 | 70 | 北村美和子 |
| 松戸献血ルーム | 15日(水) | 4 | 48 | 柴谷みち子 |
| 一宮保健センター | 17日(金) | 3 | 63 | 円東克典 |
| 大網白里市保健センター | 17日(金) | 1 | 67 | 久永幸子 |
| 津田沼献血ルーム | 17日(金) | 4 | 61 | 北村美和子 柴谷みち子 梅田正造 |
| 長生村保健センター | 20日(月) | 0 | 30 | 西島隆史 西島一恵 |
| 流山市役所 | 21日(火) | 1 | 58 | 柴谷みち子 |
| 大多喜町保健センター | 22日(水) | 2 | 26 | 北村勉 北村美和子 |
| 白井市役所 | 24日(金) | 0 | 57 | 円東克典 |
| 成田市役所 | 24日(金) | 9 | 127 | 北村美和子 |
| イオンタウン木更津朝日 | 26日(日) | 6 | 47 | 西島隆史 西島一恵 |
| 野田市役所 | 27日(月) | 4 | 67 | 柴谷みち子 |
| 千葉県庁 | 27日(月) | 4 | 68 | 円東克典 |
| 八街市役所 | 27日(月) | 2 | 56 | 久永幸子 |
| 我孫子市役所 | 28日(火) | 0 | 62 | 山口智子 |
| 千葉県庁 | 28日(火) | 4 | 75 | 志田和子 |
| 12月 合計 | | 79 | 1,588 | |

| 登録会報告(会場) | 1月 | 登録者数(人) | 説明受講者(人) | 献血者数(人) | 説明員 |
|---------------|--------|-----------|-----------|--------------|------------------|
| 千葉県庁 | 4日(火) | 5 | 1 | 46 | 久永幸子 |
| 松戸市中央保健福祉センター | 4日(火) | 3 | 1 | 45 | 柴谷みち子 |
| 千葉県庁 | 5日(水) | 3 | 0 | 40 | 西島隆史 |
| 市原市役所 | 6日(木) | 0 | 2 | 62 | 西島隆史 西島一恵 |
| 柏市役所 | 7日(金) | 3 | 3 | 107 | 柴谷みち子 |
| 千葉県庁 | 7日(金) | 1 | 0 | 77 | 西島隆史 西島一恵 |
| 四街道市役所 | 11日(火) | 1 | 0 | 43 | 志田和子 |
| 献血ルームフェイス | 11日(火) | 3 | 1 | 65 | 久永幸子 尾林富美子 |
| モノレールちば駅献血ルーム | 13日(木) | 2 | 4 | 80 | 柴谷みち子 北村美和子 |
| 松戸献血ルーム | 13日(木) | 1 | 2 | 43 | 山口智子 熊谷栄枝 |
| 袖ヶ浦市保健センター | 14日(金) | 3 | 1 | 63 | 西島隆史 西島一恵 |
| 津田沼献血ルーム | 19日(水) | 3 | 5 | 63 | 北村美和子 梅田正造 柴谷みち子 |
| 柏献血ルーム | 21日(金) | 8 | 4 | 65 | 柴谷みち子 |
| イオンタウンユーカリが丘 | 23日(日) | 4 | 0 | 75 | 山本栄 |
| 木更津市役所 | 25日(火) | 0 | 0 | 35 | 西島隆史 西島一恵 |
| 君津市保健福祉センター | 27日(木) | 5 | 2 | 139 | 西島隆史 西島一恵 |
| イオンモール幕張新都心 | 30日(日) | 9 | 7 | 88 | 北村美和子 熊谷栄枝 内田昌臣 |
| 印西市役所 | 31日(月) | 2 | 3 | 76 | 柴谷みち子 |
| 1月 合計 | | 56 | 36 | 1,212 | |

ボランティア・会員募集

ボランティアとして出来る事が色々あります。骨髄バンク=登録だけではありません。何かやってみたくになったら、お気軽に連絡下さい。

TEL/FAX 043-497-5083 事務局 北村まで

ドナーサポートダイヤル

0120-892-106

ドナーさんが移植に向けての不安に対応します。

(認定特定NPO法人 全国骨髄バンク推進連絡協議会)

海部俊樹元首相との思い出

全国協議会の海部幸代初代会長（1992～2004年度）のご主人でいらっしゃる海部俊樹元首相が1月9日（日）にご逝去されました。（享年91歳）心からご冥福をお祈り申し上げます。写真は1999年10月25日（月）に白鳳カントリー倶楽部（成田）において開催した骨髄バンクチャリティーゴルフ第2回「勘九郎杯」（主催：全国骨髄バンク推進連絡協議会、主管：千葉骨髄バンク推進連絡会）の時のものです。海部元首相は、中村勘九郎さん（後の勘三郎、故人）の後援会長をされていたことから、前年のキングフィールズ（市原）大会に続き幸代会長を支援して参加下さり、大会を盛り上げて下さいました。主管者の私にも親しく接して下さい、大変感謝しています。（会長 梅田正造）



最新医療情報 ～妊孕性の温存～

妊孕性（にんようせい、女性の場合は妊娠する力、男性の場合はパートナーを妊娠に導く力）の温存については、最近その助成制度などがよく報道されています。今回は全国骨髄バンク推進連絡協議会発行の「白血病と言われたら」の中から、自治医科大学附属 さいたま医療センター血液科教授 神田善伸先生の「妊孕性の温存」から概要を紹介いたします。

白血病やリンパ腫などの血液腫瘍に対する抗がん剤治療や放射線治療は、性腺（男性の精巣、女性の卵巣）に悪影響を及ぼし、妊孕性が低下し、不妊という状態を生じる可能性があります。これは若い患者さんにとって大きな問題です。使用する抗がん剤の種類によって性腺の障害の程度は大きく異なりますので、治療を開始する前にその影響について推測しておくことが必要です。特に造血幹細胞移植の前処置は大量の抗がん剤や全身放射線照射を用いて実施されるため、高頻度に不可逆的な性腺機能を生じてしまいます。そこで、ここでは、自治医大さいたま医療センターで行っている妊孕性温存対策を紹介しておきます。（注、妊孕性温存対策の詳細は本記事では省略します。原典を参照ください）

「自治医科大学附属 さいたま医療センターにおける挙児を希望する造血器腫瘍患者に対する対策」

男性患者さん

1. 化学療法開始前に精子を採取、凍結保存。
2. 急性白血病などで治療を急ぐ場合には、家族が不妊クリニックに精子を持ち込んで凍結保存を依頼する。

女性患者さん

1. 化学療法開始前の採卵は多くの場合は困難だが、この時点から不妊クリニックと連携をとり、可能であれば化学療法の合間に採卵を試みる。
2. 第一寛解期の急性白血病患者は再発に備えて、寛解中の採卵を提案する。
3. 移植時に寛解状態であれば卵巣遮蔽を検討する。

これらの対策は、白血病を発症した時点から、なるべく早期から考えていくことが重要です。しかし、これら方法によって不妊の問題をどの程度改善できるかについては明らかになっていない部分も多く、また、これらを優先するがために本来の造血器腫瘍の治療に悪影響が出ないように注意が必要です。

以上、概要の紹介ですが、最近これらに対する助成、補助制度が出来始めています。各自治体並びに全国骨髄バンク推進連絡協議会（補助制度があります）に問いあわせください。（溝口理文）

会費納入のお願い

千葉骨髄バンク推進連絡会は、皆様からの会費とご寄付で運営しています。皆様のご支援とご協力をお願い致します。

郵便局以外の銀行ATMやインターネットバンキングでお手続きの場合は、次のとおり指定してください。
ゆうちょ銀行店名 ○一九（ゼロイチキュウ）、口座番号0547168

年会費 3,000円（学生1,000円）
振替口座名 千葉骨髄バンク推進連絡会
郵便振込口座番号 00160-6-547168

新会員自己紹介 ～熊谷 栄枝（くまがい さかえ）～

先日「説明員証明書」が届いたばかりの若くない新人熊谷栄枝と申します。私は、学校卒業後病院で臨床検査技師をしていました。病院では血液検査室で勤務していたので、血液疾患の患者さんとは身近で接して来ました。6年程で育児のため病院はやめてしまったのですが、子育てに余裕が出来たところ、新聞で「骨髄バンクコーディネーター募集」の記事を見付け応募しました。その後6年程コーディネーターとしてお仕事をさせて頂きました。家庭の事情で辞めてしまったのですが、今回千葉県民だよりの骨髄バンク説明員募集の記事を見て「私でもお役に立てば…」と思い応募させて頂きました。

コーディネーターをしていた頃「千葉骨髄バンク推進連絡会」がドナーの募集活動をされていることは知っていたのですが、具体的にどの様な活動をされているのかまでは分かりませんでした。今回ドナー登録説明員として参加させて頂くことになり、皆様が長い間、地道な活動を、ボランティアとしてやってこられた結果の現在なんだと改めて認識しました。皆様のこれまでの活動を邪魔する事にならないよう頑張りたいと思っています。よろしくお願ひいたします。



日本骨髄バンクと千葉県登録者数最新情報 (2021年12月末現在)

| | 全国(累計) | 対前号増減数 | 対前年増減数 | 千葉県(累計) | 対前号増減数 | 対前年増減数 |
|----------|---------|--------|--------|---------|--------|--------|
| ドナー登録者数 | 538,618 | +1,976 | +9,478 | 18,648 | +128 | +539 |
| 累計患者登録者数 | 63,344 | +422 | +2,513 | 2,426 | +14 | +90 |
| 累計移植例数 | 26,221 | +203 | +1,182 | 831 | +4 | +34 |

ちょっといい漢字の話 (第10話) 鬼の字の成り立ちについて ~鬼には角が生えている!??~

2月3日は節分でした。節分は、平安時代の追儼(ついな)に起源があるといわれる伝統的な行事です。鬼は古来より疫病・災厄の象徴で、豆は、鬼の目(魔目)に投げつけて滅する(魔滅)ともいわれます。鬼といえば牛の角、虎の牙、虎皮のふんどしが思い浮かびますが、これは鬼門である丑寅の方角(北東)からきた日本独自のイメージだということです。

人の子を食う鬼であった鬼子母神は、お釈迦様に諭され改心し、安産・子育ての神となりました。関東の三大鬼子母神である入谷、雑司ヶ谷、市川中山では、鬼の字にあえて角の無い鬼の字を使っています。すこし見慣れない字ですが、鬼の古代文字を見てみると、そもそも角はありません。大きな頭の形がこの世の人の姿とは異なることを示す象形文字です。人は死んで人鬼(霊)となると考えられ、これに雲気(云)が付くと魂、また、人鬼に対し自然神を神といひ合わせて鬼神です。よって、鬼は単なる悪鬼・ばけものの意味だけではなく、死者の魂(鬼籍)、すぐれた・人を超えた(鬼才)という意味もあるのです。

鬼と関係する文字としては、畏は杖を持った鬼を横から見た形、異は大きく手を広げた鬼を正面から見た形とされ、ことなる、すぐれた、あやしむといった意味につながります。角のない鬼の字も異体字として広く使われていました。漢字も文化や地域で変異します。

コロナの変異株は勘弁してもらいたいです。漢字の変異は文化の違いとして楽しく受け入れられると良いですね。

~参考 常用字解(白川静、平凡社)、漢字のなりたち[日英対訳](白川静、平凡社)
(漢字教育士 萩原匡祐)

鬼、畏、異の古代文字



中山鬼子母神「福豆」



中山鬼子母神



今後(2、3月)の予定(お知らせ)

ドナー登録会

- ・袖ヶ浦市長浦公民館 2月 7日(月)
- ・モノレールちば駅献血ルーム 2月 7日(月)
- ・香取市山田支所 2月 9日(水)
- ・松戸献血ルーム 2月 9日(水)
- ・柏献血ルーム 2月 14日(月)
- ・銚子市勤労コミュニティセンター 2月 15日(火)
- ・津田沼献血ルーム 2月 15日(火)
- ・芝山町役場南庁舎 2月 16日(水)
- ・習志野市役所 2月 18日(金)
- ・南房総市丸山公民館(午前) 2月 18日(金)
- ・三芳農村環境改善センター(午後) 2月 18日(金)
- ・八街市役所 2月 21日(月)
- ・酒々井町保健センター 2月 24日(木)
- ・野田市関宿保健センター 2月 24日(木)
- ・船橋献血ルームフェイス 2月 24日(木)
- ・いすみ大原保健センター 2月 25日(金)

定例会

日時 22年3月5日(土) 14時からZOOM

白血病フリーダイヤルからのお知らせ

コロナの感染拡大が止みませんので、当面2月、3月を休止とさせていただき旨の連絡が主催者の全国骨髄バンク推進連絡協議会からありました。大変恐縮ですがご了承ください。

また再開などのお知らせは、全国骨髄バンク推進連絡協議会のHPをご覧ください。

こころからのご寄付、ありがとうございます。

志田和子様 5,000円
 布施貴良様 3,000円
 リサイクルショップフレーム
 久永幸子様 7,000円

<編集後記>

2022年も早くも1ヶ月が過ぎ、2月を迎えます。コロナのオミクロン株が益々猛威を奮っていますが、3年目となる今年中には、是非とも収まって欲しいものです。去年千葉の会には5人の新会員が入会されました。新風を吹き込んで下さると思います。皆でコロナを吹き飛ばしましょう。(梅田正造)

